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恭仁京/１０プロジェクトの開催結果について 

１ 恭仁京/１０プロジェクトの概要 

・ 京都大学が、木津川市・国土交通省近畿運輸局等と連携して実施している「地方の元気再

生事業」の一環として、2 月 4 日から 8 日までの間、木津川市加茂地域において、地元の

小学校等の協力を得て「恭仁京/10（じゅうぶんのくにきょう）プロジェクト」を実施し

た。  

・ プロジェクトの概要については、以下の通りである。 

 

表 恭仁京/１０プロジェクトの概要 

項目 詳細 

日時 平成２１年２月４日（水）～２月８日（日） 

場所 
木津川市立 恭仁小学校 および 史跡 恭仁宮跡  

木津川市加茂町瓶原(みかのはら)） 

実施主体 京都大学、木津川市 

２月４日（水） 

午前１０時３０分～１２時 

木津川市立 恭仁小学校 

「恭仁京/10（じゅうぶんのくにきょう）組み立てワークショップ」

巨大ペーパークラフトを、恭仁小学校５・６年生が組み立て  

完成後、史跡・恭仁宮跡（恭仁小学校に隣接）に展示・公開  

2 月 5 日（木）～7 日（土）

終日 

史跡・恭仁宮跡 

「恭仁京/10（じゅうぶんのくにきょう）展示」  

恭仁宮跡にて巨大ペーパークラフトを展示・公開 
内容 

2 月 8 日（日） 

午前９時～正午 

史跡・恭仁宮跡 

「恭仁京/10（じゅうぶんのくにきょう）祭」  

恭仁宮跡にて巨大ペーパークラフト展示とともに、地域住民に

よるイベント  

朝市、恭仁京ミニウォークなど 

 

 

 

 

 

 

 

Ｎｏ.10 
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２ 恭仁京/１０プロジェクトの開催状況 

 ① 恭仁京/10（じゅうぶんのくにきょう）組み立てワークショップ（２月４日（水）） 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

大極殿を組み立てる５年生①          七重塔を組み立てる６年生① 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

大極殿を組み立てる５年生②          七重塔を組み立てる６年生② 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

最後にみんなで記念撮影 
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 ② 恭仁京/10（じゅうぶんのくにきょう）展示（2 月 5 日（木）～7 日（土）） 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

展示状況              恭仁京/10 の前で記念撮影 

 ③ 恭仁京/10（じゅうぶんのくにきょう）祭（2 月 8 日（日）） 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

朝市               ふるさと案内・かもによる説明 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

クリアファイルにて恭仁京の雰囲気を味わう 

 

                              甘酒のふるまい 
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３ 参加者からの感想（調査結果） 

 ① 調査の概要 

・ アンケートは、恭仁京/10 組み立てワークショップに参加した小学生（２月４日（水））と

恭仁京/10 祭の参加者（２月８日（日））を対象に配布した。 

 

表 アンケートの配布・回収状況 

開催日 ２月４日（水） ２月８日（日） 

対象 小学生 一般 

配布方法 教室で先生から直接配布 当日現地で直接配布 

回収方法 後日小学校に提出 当日記入・回収 

回収枚数 23 枚 45 枚 

 

 ② 恭仁京/10（じゅうぶんのくにきょう）組み立てワークショップ（２月４日（水）） 

（1）感想 

・ ほとんどが授業はとても楽しかったと回答し、約７割が恭仁京に対して興味を持った、も

っと知りたいと回答している。 

・ 回答者全員が、またこのような授業を受けてみたいと回答している。 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

（2）楽しかったこと、または面白くなかったこと 

・ 本当に昔あった建物を 1/10 の大きさで作ることができて楽しかった。 

・ ダンボールを持ち上げ、パーツを組み立てていくのが後らへんになると完成が楽しみになり、後の組み 

・ 太極殿の形がどんな形かがとてもよくわかりとても楽しかった。 

・ ダンボールを組み立てていく事と、中に入ってみたこと。 

・ あんまりダンボールでこんなことを作ったり、したことがなかったから、とても楽しかった。 

・ 歴史溢れる太極殿を建てられてみんなの心が一つになったのでぼくはとも楽しかったと思いました。 

・ 恭仁京の太極殿を自分の手で作られたのでとても楽しかったです。 

・ 七重の塔を組み立てたことがないので楽しかった。 

・ あんな大きなものを色んな方々と協力し合ってできて良かったし、成功したときの達成感がすごく良か

ったからです。 

・ 太極殿や国分寺七重の塔の 1/10 の立体が自分たちで作れたと言うのはすごく良かった。 

・ 1Ｆ2Ｆの組み立てが面白かった。 
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（3）自由記述内容 

■恭仁京での思い出 

・ 恭仁宮跡に生えているクローバーの中にはとてもたくさんの四つ葉があって四つ葉をよく探している。

石がたくさんある所にお日さまが当たっている時は、石が日の光であたたかくなっていてそこで寝ころ

んでいたらとてもあたたかかった。わたしが自転車に乗る練習をよくしに行っていました。 

わたしは昔、恭仁宮の都があったことは知っていたけど、それがどんな物かや、どんな大きさのものが

立っていたのかが全く知りませんでした。それに最初は別に興味がなかったけど、本当に昔あったもの

を 1/10 の大きさで再現して自分たちで作ることができて楽しかったのでこれから、恭仁宮のことを

いろいろ調べてみようと思いました。とてもいい経験をすることができたなーと思いました。 

・ 毎年、1 年生を迎える会で、桜が咲く中で、みんなでお弁当を食べたり、写真を撮ったりした。 

色々遊んだりもした。お祭りのときとかも、行ったりした。740 年(今から 1300 年前)にあった太極

殿や七重の塔が建ってあったのを作れ、五年は太極殿を作れてよかった。 

昔の 10 分の 1 だけど、作れたので本当に良かった。また作れたらいいなぁと思いました。また、み

んなで太極殿、七重の塔をペーパークラフトで作りたいです。次は全校で作って写真を撮りたいです。 

・ 恭仁宮で放課後、野球をして遊んで楽しかったし、加茂祭り、瓶原音頭などの色々な祭りがあるので楽

しい。七重の塔があったらいいなーと思った。 

ダンボールで七重の塔と太極殿を作れてよかった。昔七重の塔があったなんて知らなかったし僕も実物

を見てみたいし、太極殿も見てみたいなと思った。 

・ 恭仁宮跡で遊んだことでとても面白かったことは、石の段のような所に登ったり座ったりしてみんなで

楽しく遊んだことや、野球をしてとても面白かったことがありました。 

あそこは時々昔の瓦や昔のものが掘ったらたくさん出てきてすごいなあと思いました。あとあそこの木

の上にときどき鳥の巣がある。 

■ワークショックの思い出 

・ わたしは太極殿を自分達で作るということからびっくりしていたけど、作っているとワクワクしてきま

した。ダンボールはとても大きくて、一人じゃ持てなくて、協力しあって作ったので、より一層、ワク

ワクや完成を想像すると、手が勝手に動き出すくらいでした。パーツ一つ一つが完成していくだけでち

ょっとずつちょっとずつ、太極殿らしくなりました。最後のみんなでつくったパーツを持ち上げた時の

協力などで完成しました。完成すると 10 分の 1 の大きさなのにすごく大きくてびっくりしました。

中に入ってみるとけっこう広かったです。あれがずっと置いてあると、入って遊ぶことができるかなー。

と思いました。わたしは本物を想像するととてもすごいという気持ちでいっぱいになります。作らせて

もらったことに感謝します。 

・ 太極殿を作っているときに、私はダンボールでこんな大きなのがつくれるんだなと思った。私は一番て

っぺんのところをのせるとき、けっこう重たいねんなと思った。 

作るのはけっこう差し込むところとかは、難しかったけど、やってるうちに、とても楽しかった。 

太極殿の 1/10 ぐらいのを作って、完成したときは、とても嬉しかった。 

私は、こんな 1/10 ぐらいなのにけっこう大きいなーと思った。6 年生が作っていた七重の塔も、す

ごいなーと思ったし、こんな大きいねんやと思った。私は、また作ってみたいなと思った。 

・ 太極殿はみんなで一生懸命作ったのに、あれで本物の十分の一なんて驚いた。それにダンボールだけで

あんなに作れるなんてすごいと思った。 

七重の塔も、昔、本当にあったんだなぁと思った。 

それに七重の塔は日本でもここしかなかってとても驚いた。 

それにもしも太極殿や七重の塔があればぜひ見てみたいなと思った。 

それに、私達はこんないすばらしい都に囲まれているんだなと思った。 

・ 今日太極殿を作って、大きいなと思ったけど、その 10 倍あると聞いてびっくりしました。10 分の 1

でも僕より大きいのに 10 倍だったらどれ位あるのか全然わかりませんでした。七重の塔も見たし、か

なり高かったけどそれでも 10 分の 1 だと言っていたのですごくびっくりしました。普通でも 3ｍく

らいあるのにすごいなーと思った。そしてそこに本物があるというのでそれでもすごいなーと思った。

そこにそれがあったらどんな色のどんな迫力があるのか見てみたい。 

・ 私はこの授業を受けて思ったことはダンボールで太極殿や七重の塔を作れるのかなぁと思っていたけ

どやってみて本当にダンボールで作れたので本当に作れるんだなぁと思いました。それにけっこう大き

かったのですごいなぁと思いました。けっこう大きかったのにあれがまだ 10 分の 1 だとは思わなか

ったです。太極殿が今本当にあったら本当の大きさが見れていたと思いました。 

七重の塔も恭仁京跡にあったことは知らなかったけど、この授業をして太極殿のことや七重の塔のこと

を知れて良かったです。 

・ はじめ、七重の塔を作るときに、どうやって作るのかなと思ったり、最後まで出来るのかなと最初は思

っていました。七重の塔を一回も作ったことがなく、みんなからことば七重の塔て聞いただけで本当に

七重の塔を作り方が知りませんでした。説明をしてもらって七重の塔は、こうやって作るのだなと思い
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ました。１階から７階まで作りました。ＡとＢにわかれて作りました。私は４階から７階まで作りまし

た。ダンボールだから作るとき重たかったです。最後に出来たときは、みんなで一生懸命つくってんな

と思いました。最初は出来るかなと思っていたけど最後まで出来て良かったです。恭仁宮跡についても

っと知りたくなりました。 

・ 私は、この授業を受ける前「あ～組立か・・・。寒そうかなぁ。」と思っていて恭仁宮跡に行ってみる

と、大きなダンバールと、多数のかたがおられてびっくりしました。だいたい組み立ててあったので、

やりやすかったけど「よく大きさを計算して作ってあるなぁ」と思いました。結構しっかりしているけ

ど、やっぱりダンボールなので、少し弱く、ガムテープなどで修正して、「うまくいくんかなぁ」と思

っていたら、とてもりっぱな塔が出来てびっくりしました。 

学校からの帰りに恭仁宮跡の方を見てみると、木に間違えるほどりっぱな塔があって、「本当に自分が

作ったんかなぁ」と思うほどだったので、びっくりしました。作った塔のおかげで、いろんな人が来て

くださるといいなと思いました。 

恭仁宮跡での楽しかった思い出は「コスモス祭り」です。今は、加茂祭りとして、加茂町のいたるとこ

ろでするお祭りだけど、コスモス祭りの頃は、恭仁に咲くコスモスをメインにしたお祭りで、とても楽

しかったです。 

恭仁宮跡には、シロツメクサがよくはえていて、４つ葉、５つ葉のクローバーがよく見つかって、とて

も綺麗です。 

・ 恭仁京立体モデル組立授業をして、感想は、組み立てるのが、みんなで協力しないと、難しくてちょっ

とダンボールが重かったけど、完成して良かったです。組み立てられて、運ぶのは重かったです。私は

もうちょっと小さい七重の塔を作るのかと思っていたけれど、大きくて、でも本物はもっと大きかった

と聞いて、「本物を見てみたいなぁ。」と思いました。 

恭仁京跡での楽しかった思い出は、学校であった「一年生を迎える会」などで、恭仁京跡で、宝探しな

どしたことです。あと、友達と一緒に、スポーツ（バトミントン）などして、楽しかったです。恭仁京

跡は、広くて草が多いので、一輪車や自転車の練習が出来るし、転けても痛くないので、良い練習場所

にもなります。 

・ 私は、初め、こんなにでっかい七重の塔を作るのがとても不安でした。まず、いろいろな話を聞きまし

た。説明を聞いていて、私はこんなでっかいの作れんのかなぁと思いました。作業に取りかかって、み

んなで協力している時、先生や七重の塔の担当の方がたが手伝っていただいてすぐ１階ができて２階も

３階もみんな一緒にやって、私は一人やったら大変やけど、みんなとやったら、そんなに難しくないな

と思いました。他の班も五年生も終わって七重の塔を組み立てる時、いろいろな方が手伝って、全部の

パーツが入って立てる時、私は引っ張るのかなぁと思っていたけど、引っ張らなかったのが残念でした。

五年生も完成していました。周りをみると一年生～四年生がいたのでびっくりしました。最後に記念撮

影をしました。 

・ 組み立て授業を友達として組み立てるのが特におもしろかったです。五年生は大極殿跡、６年は七重の

塔を担当しました。七重の塔を丈夫なダンボールで組み立てをして、最初はチームに分かれ１Ｆ～３Ｆ

と４Ｆ～７Ｆに分かれて作りました。組み立てるのは難しかったけど、みなさんとても優しく教えても

らってよくわかりました。７つをはさむ時、とても忙しかったです。作れた時はとても嬉しかったです。 

・ 大極殿跡、国分寺の七十の塔が、建っていたことは知っていたけれど、立体で大極殿、七重の塔の再現

をして、作ってみると、作ったのは 1/10 だったけれど、作って下から見てみると、すごく高くて、

それがまだ、1/10 だったのは、すごくびっくりしました。 

ダンボールが堅いとは聞いていたけれど、軽くて軽いなぁと思いました。１Ｆ、２Ｆ、３Ｆと組み立て

ていくと、うまくささらなかったり、ガムテープが外れかけていて、「これ、こわれないかなぁ」と思

っていた。けど、すごくちゃんと出来て、次々に完成して、組み立てていくと、すごく高くてびっくり

しました。またやってみたいなぁと思いました。 

・ 思ったよりダンボールが大きくて大変だった。これは、みんなと協力してしないと、無理だなぁと思う。

でも、とても楽しくて、もっといろいろ作りたかった。もっと恭仁宮跡に、当時の門などもあったらい

いと思う。 

・ 七重の塔の組み立て時がいちばん心に残りました。何故かと言うと、やっぱり、完成間近だし、なんか

綺麗で良かったです。そして立ったあと、イメージよりめっちゃ高くて、凄かったです。そして、８日

にする祭りが楽しみで楽しみで仕方がないです。 

・ 初めて、あんな大きな建物を作って、楽しかったです。七重の塔は 1/10 のサイズで作られていて、

昔はもっと大きかったんだなぁと思いました。 

最初はどうするのかわからなくて、ＡとＢに分かれてやっていくと分かってきました。ダンボールは重

くて、びっくりしました。１Ｆの部分が出来ると、とても嬉しかったです。２Ｆ３Ｆをすると、ダンボ

ールが剥がれてきたりして、びっくりしました。でも、直せるところは、みんなで直していきました。

そして、中心の棒に１Ｆから入れていきました。持ち運ぶ時、すごく重くて、バランスがとれるか心配

だったけど、大人の人が来て下さって一緒に持ちました。その作業を７回やって最後に全部立てるとす

ごく高くて、とても凄かったです。 
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恭仁宮のヒミツの遊びじゃないけれど、あそこで４つ葉のクローバーを探すのが好きです。他にも１年

生を迎える会など、いっぱい思い出があります。 

・ 私はこの勉強会をして恭仁宮跡があってほんとに良かったなと改めて思いました。そして、七重の塔を

1/10 の大きさで作ったけど結構しんどかったし、楽しかったです。そして、私は、作る時に、靴下な

どをぬらしてしまったけど出来て良かったです。そして、五年生たちが作った大極殿と写真をとってと

ても楽しかったです。 

■恭仁京について 

・ 前に勉強で恭仁京のことを調べて、昔、恭仁京があって、日本の中心だったことは知っていたけれど、

模型をダンボールで組み立てて、10 分の 1 の模型でもとてもでかいことがわかったしそれに、ダンボ

ールで作るだけなのに、とても大変だったので、本物を作るには、すごく大変で、何年もかかっただろ

うなと思った。太極殿が建っていた所は、敷地がとても大きくていつも圧倒されています。 

今度は、頑張って自分一人でダンボールなどを使って、小さい模型を作ってみたいです。 

・ 私は、あの 10 分の 1 の大きさの、暮らせない模型を作るのにも大変だったのに、昔の人は、本物を

作れてたんだなぁと思いました。 

そして、なぜ立派な七重の塔や、太極殿の本物は、なぜないのかなぁと思いました。太極殿のオレンジ

の柱は、模型では 30 ㎝くらいの小さい大きさだけど、実際は大人の背をこすくらい大きいんだったら、

入り口はよほど大きいんだなあと思いました。 

私も暮らしてみたいなと思いました。 

・ このような、歴史溢れる太極殿のことをわかり、自分の手で実感できたことにとても感心しています。 

またしてもっと実感し、歴史のことをもっと知っていきたいです。 

あと、僕たちのいる場所に昔恭仁京跡・太極殿跡があったとは思えないくらい歴史溢れる場所にいれて

パワーを感じてきます。あそこよく見ると冬になると水が全然ないんだよ。 

もっと観光客や、家の人に恭仁京について知ってほしいです。 

・ この授業をして太極殿のことに興味を持つようになりました。いつも太極殿で遊んでいるのに七重の塔

があることは知りませんでした。僕はこんなすごい所に住んでいるんだなぁと思いました。 

本当の七重の塔を見てみたかったなぁと思いました。 

恭仁京で木の上に良い所があったり、色々楽しいことがいっぱいあるので好きです。 

 

 ③ 恭仁京/10（じゅうぶんのくにきょう）祭（2 月 8 日（日）） 

（1）参加者の属性 

・ 加茂地域の人が９割以上を占め、1/10 恭仁京を見に来た人が最も多く６割を占める。 

・ イベントの感想は、とても楽しかった・楽しかったという回答が９割を占める。 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

（2）あれば参加してみたいイベント 

・ 恭仁宮の歴史や遺跡の講座など(26)の回答が最も多く、次に遺跡の発掘体験など(15)、地

元食材の料理教室やそば打ち体験(15)が多い。 
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（3）クリアファイル・立体ポストカードの感想 

・ 当時の風景がイメージ出来ておもしろい(33)という回答が最も多く、次に捨てずに残して

おきたい(24)という回答が多い。 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

（4）自由記述 

・ 立体ポストカードはすごいです 

・ 七重塔など、恭仁の児童がつくったのにこわされるのでかなしいです。 

・ せっかく来たのだからもっといろいろな企画をしてほしい。朝市ももっとたくさん置いてほしい。 

・ 当時の生活様式をしのばせるようなもの。 

・ このようなイベントを数多くし一人でも多くの方がこられるよう(この地で資料館がほしい)。 

・ 恭仁の人達が大勢あつまってみんなで楽しく話しあったり、ゲームが出来ればいいと思います。 

・ 恭仁宮をいつまでも知っておくために色々な催しをしてほしい。 

・ 花見、夕涼み、月見など季節感のある行事を年中実施できたら。自然とともに楽しめる企画が良い。 

・ 恭仁京を使っていろんなイベントをしてほしい。 

・ 恭仁宮のイメージがわかる資料(当時の様子がわかるもの)宮域を示して下さい。 

・ 見える恭仁京、クリアファイル記念になる。参考に活用できます。 

・ A4 じゃなくハガキサイズのがあっても楽しいと思う。ボールペンなど 

・ 恭仁京跡を使ったスポーツや遊びイベントをあわせて企画する。 

・ 恭仁京/10 は始めてのため PR が行き届かなかったのか人の集まりが少なかったのが残念でした。 

・ 万葉集の歌よみ会等、紙しばい等をもり込んでにぎやかなまつり催しをすれば、お客様も多く集まると

思います。 

・ 今回の思いつきは良かったが、もっと市民に広報活動して多くの人が来るようにしたかった。 

・ 恭仁京/10 の模型を今日でどこかにしまってしまうのはもったいないので、庁舎のロビーとか文化セ

ンターのロビーに置いて皆さんに見ていただけるようには出来ないものでしょうか。 
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